

DOCUMENTOS

Maestro de la Cirugía Regional Dr. José Klinger Roitman

Dra. VERÓNICA SILVA ORREGO

La Sociedad de Cirujanos de Chile Filial V Región, me ha encomendado la misión de hacer una semblanza del Dr. José Klinger Roitman. Me parece que no soy la persona más indicada para hacerlo; sin embargo, he accedido a solicitud expresa del Dr. Klinger y por el gran cariño y admiración que le profeso.

José Klinger Roitman, nació en el Hospital Enrique Deformes de Valparaíso, el 12 de diciembre de 1926.

Su padre don Bernardo Klinger y su madre doña Sofía Roitman, llegaron a Chile en 1925 desde Rumania. Tuvieron dos hijos, José el mayor y Jaime el menor. Don Bernardo era de profesión Técnico Agrícola, en Chile nunca pudo ejercerla, dedicándose al comercio; trabajador, honesto y responsable, dedicado a su familia y a su trabajo, decía que su mayor logro era haber tenido dos hijos médicos.

El Dr. José Klinger vivió en Valparaíso hasta los 9 años, en la calle San José esquina Eusebio Lillo. De sus padres heredó el espíritu de responsabilidad, el sentido del trabajo y superación personal, la ética y la moral. De su madre, en especial, la fuerza interior necesaria para salir adelante en los momentos difíciles. "Mi hermano y yo somos el resultado de una familia modesta, pero bien organizada".

Su primer colegio fue la Escuela Tránsito Silva, donde cursó hasta segunda preparatoria. Por ser buen alumno lo pasan directamente a cuarta preparatoria. Ingresa en Santiago a la Escuela Gay Nº 13. Desde quinta preparatoria asiste al liceo José Luis Miguel Amunátegui, egresando en el año 1942.

Su decisión de estudiar Medicina fue la inclinación por los ramos de biología y química y por la gran influencia de los médicos que lo atendieron en

su infancia y juventud, en especial su Pediatra, el Dr. Gustavo Fricke.

Rinde su bachillerato en 1943, ingresando a la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile. La Clínica la realizó en el Hospital Salvador. Egresó en 1949 y recibe su título de Médico el 17 de julio de 1950, con distinción unánime.

De sus compañeros de Universidad recuerda con cariño a Ernesto Medina, Ana María Kaempfer, Eugenia Emparanza, Rolando Capomassi, Esteban Parrochia, Hernán Lillo y Raúl Vásquez, la madre de este último, la Sra. Margarita Friedeman, lo inició en la música clásica, una de sus pasiones.

Luego de recibido decide volver a Valparaíso, dos razones lo motivaron: la primera, nunca cortó sus lazos familiares, pasando sus vacaciones en el Puerto y mantuvo un contacto permanente con sus amigos, la segunda, es que su esposa era de Valparaíso.

Se casó con Rebeca Michaeli en 1950, tuvieron 3 hijos, Ricardo, Ingeniero Comercial, Irene, Economista y Vivian, Secretaria Ejecutiva.

Ingresa como Médico Ad Honorem por 4 años en el Hospital Carlos Van Buren, llega a la Posta del Hospital de Viña en 1952, como Ayudante. En 1954, después de volver de una Beca en Argentina, el Dr. Gustavo Fricke lo obliga a entrar al Servicio de Cirugía del entonces Hospital de Viña, dirigido por el Dr. José García Tello.

El Dr. Klinger fue además, Jefe de Turno de la Posta de Viña, Subjefe del Servicio de Cirugía y Jefe del mismo entre los años 1980 y 1985.

Fue Jefe de la Cátedra B de Cirugía de la Universidad de Valparaíso.

En el año 1986 jubila de la actividad clínica en el hospital y es nombrado Asesor Honorario del Servicio de Cirugía del Hospital Gustavo Fricke.

En el año 1992 es nombrado por el Ministerio

de Salud, Miembro Honorario de los Servicios de Salud.

Ha realizado más de 100 cursos de Postgrado. Ha sido Director de 15 cursos. Profesor invitado a más de 50 cursos de Postgrado en Chile y el extranjero. Ha participado en numerosas Mesas Redondas en nuestro país y el exterior.

Estuvo Becado en 1954 en Argentina, en Cirugía de Esófago, con el Profesor Horacio Rossano. En EE.UU, en 1956, en el Mount Sinai Hospital con el Profesor John Garlock. En Brasil en 1965, realizando Cirugía Cardiológica con el Profesor Servini y en Japón en 1971, en Cirugía Gástrica con los Profesores Nakayama y Kayitani, posterior a lo cual inicia la Cirugía en la región del Cáncer Gástrico, bajo los preceptos japoneses, con las primeras comunicaciones regionales en Cirugía del Cáncer Gástrico incipiente.

Ha participado en Jornadas de Cirugía Laparoscópica y como comentarista en Cirugía Gástrica por Laparoscopia.

En relación a su actividad societaria, el Dr. Klinger es:

- Miembro Titular de la Sociedad Chilena de Gastroenterología.
- Miembro Titular de la Sociedad de Cirujanos de Chile y miembro Emérito (1963).
- Miembro fundador de la Sociedad Chilena de Coloproctología.
- Miembro fundador (1986) y primer Presidente de la Filial V Región de la Sociedad de Cirujanos de Chile.
- Miembro de la Sociedad Médica de Valparaíso y ex Presidente.
- Miembro Fundación Lucas Sierra y Socio Honorario, ex Presidente por 4 períodos.
- Miembro Fellow American College of Surgeon (1965) y Capítulo Chileno.
- Miembro del Colegio Internacional de Cirujanos y Presidente del Capítulo Chileno por 5 períodos.
- Miembro del European Digestive of Surgery y Representante en Chile.
- Miembro World Ass. and Pancreto Biliary Surgery.
- Miembro de la Sociedad Colorrectal Universitaria.
- Miembro Honorario de la Asociación Médica Argentina.
- Miembro Correspondiente de la Sociedad Argentina de Cirugía.
- Miembro Correspondiente Academia Peruana de Cirugía.
- Miembro Correspondiente del Colegio Brasileiro de Cirugía.

- Miembro Correspondiente de la Academia Española de Cirugía.
- Miembro y Socio Honorario de la Asociación Gremial de Cirujanos.
- Miembro Honorario del Sistema Nacional de Servicios de Salud.

Ha publicado más de 200 artículos médicos en revistas nacionales y extranjeras, así como 2 libros:

El primero sobre actualizaciones en Cirugía en 1986 y el segundo sobre temas de Cirugía en 1995, libros donados a la Universidad de Valparaíso, así como el 80% de su Biblioteca personal al Servicio de Cirugía del Hospital Gustavo Fricke.

Co-autor de numerosos libros y publicaciones en temas como Colecistitis Aguda, Pancreatitis Aguda, Pancreatoduodenectomía, Cirugía Laparoscópica Vesicular, entre otros.

Uno de sus grandes aportes es que la vesícula se opera en cualquier momento de su evolución, presentando casuísticas prospectivas personales y de su grupo de trabajo, tanto en Chile como en el extranjero.

El gusto por la docencia nace en la Escuela de Medicina; fue ayudante alumno de Anatomía Fisiología y Parasitología. Su carrera docente parte como Ayudante Alumno, de ahí Ayudante Primero, Jefe de Clínica, Profesor Asociado y Profesor Titular, cargo que mantiene hasta la fecha.

Por sus manos han pasado generaciones de Alumnos, Internos y Becados. Lo que el Dr. Klinger ha querido transmitir a sus discípulos es que "En la práctica de la Medicina sólo se acepta un grado de excelencia, porque el motivo principal son los pacientes, el no tener la preparación adecuada, puede significar perder la vida. La labor del Médico debe ser humana, digna, éticamente impecable, de excelencia técnica, en un ambiente de armonía y agrado". Decidido en conseguir profesionales bien formados, tanto en el aspecto técnico como humano.

Sus palabras "Durante toda mi vida de Cirujanos, fui un Cirujano General en todo el sentido de la palabra. Estábamos preparados para hacer de todo, Hernán de la Fuente, Jorge de la Fuente, Miguel Orriols, entre otros, somos aves en extinción".

Gran deportista, desde muy niño Campeón Escolar de Ping-Pon, Arquero de la Selección Chilena de Waterpolo, Futbolista Profesional en Ferrobadminton, jugador de Basquetball, tenista hasta el día de hoy. Asiduo esquiador, junto con Lautaro Silva, Hernán Lillo, Walter Radrigán, Hugo Hormaechea y Giani Pinardi, crean las Primeras Patrullas de Esquí en Chile y las Primeras Brigadas Médicas.

Sus otras pasiones son la lectura, el cine y la música clásica, en especial La Opera y Bethoveen.

Trabajador incansable, extremadamente responsable y estudioso, lo caracterizaban sus visitas a las 7 de la mañana y bisturí en mano a las 8.

Muy exigente con sus Alumnos, Internos y Becados: "Debíamos conocer la patología al revés y al derecho, conocer al paciente. Nos mostró que no eran enfermedades sino enfermos, con ello nos enseñó la amabilidad, la relación Médico-Paciente y la responsabilidad. Solidario, presto a ayudar a quien lo necesitara. Respetado por muchos, temido por otros tantos. Se actualizaba siempre con la última literatura. Fue un maestro digno de seguir, pero difícil de alcanzar".

Mi especial reconocimiento por todo el apoyo recibido en mi Trabajo de Ingreso a la Sociedad de

Cirujanos en Colecistitis Aguda Vía Laparoscópica, su gran entrega en la difusión de casos clínicos y en el inicio de nuevas técnicas en el Servicio de Cirugía del Hospital de Quilpué. En el tiempo que fui Presidente de la Filial V Región, recibí del Dr. Klinger sugerencias, siempre desinteresadas para realizar una buena gestión, trabajador incansable, muy responsable y un colaborador incondicional.

Profesor José Klinger Roitman, por su gran entrega, profesionalismo, por ser embajador de nuestra cirugía en otras latitudes, por su gran vocación por la Docencia, por su dedicación a la investigación, por su gran sentido de humanidad y por su gran aporte a la cirugía de nuestra Región, de Chile y el extranjero, este sentido Homenaje con mi más profundo respeto y admiración.